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■ 宏观大势

限制炒新涉嫌市场监管“越界”

在线投稿：www.bjnews.com.cn/tougao.php 评论投稿信箱：jingjipinglun@vip.sina.com

在目前对炒新所进行的规范中，交易所用了大量没有明确定义的概念，比如指责新股的“暴炒”，要求投资
者“理性”，但什么是“暴炒”，什么是“理性”，其实并没有一个清晰的答案，这让投资者如何执行它的要求呢？

以改革思路看待世行“药方”
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《广州日报》报道，
有网友爆料称ATM取
千元现金居然发现有6
张是假钞，虽然银行随
后坚决否认，但有多位
银行内部人士在接受
采访时透露，银行现在
不敢保证ATM取出的
钞票是“百分之百真
钞”，即有可能出假钞。

■ 财经漫谭

不保真

■ 一家之言

商标纠纷
难有赢家

●上海房管局相关负
责人重申：上海执行住房限
售政策没有变化。据悉，浦
东新区、普陀、黄浦、嘉定
四个区域取消之前媒体报
道“外地人住满三年可购二
套房”的政策。嘉定区已经
接到正式通知：持满三年的
居住证也不可购二套房。

据新浪网
短评：一个限购令，

“补丁”摞“补丁”。

●中国至少有100名
富人曾赴海外狩猎。这些
人参加的高端狩猎团报价
从59800元至498800元不
等，范围涵盖非洲、北美
洲、南美洲各大洲。约 50
万元人民币就可拥有猎杀
一只北极熊的权利。这些
中国富人多是生意人，四
五十岁，有钱有闲，喜欢户
外运动。 据《广州日报》

短评：越活越原始。

●国内首艘校船在湖
南耒阳试水。这艘校船耗
资22万元，核载60人。为
确保安全运行，当地政府耗
资十余万元建学生专用码
头，配专业驾驶员等，同时
出台学生乘船交接制度；
并将努力为此船向上级争
取享受校车同等待遇。

据中国新闻网
短评：校船投入几十

万，多建所学校不行吗？

●归真堂投资方苏
州鼎桥创投合伙人张志
鋆表示，“在商言商”，投
资这个行业考虑的不完
全是道德，首先考虑的是
回报、趋利。他表示并不
担心申购遇冷，对归真堂
上市非常有信心。

据财经网
短评：还在“陷害”中

医药行业？

●在东莞，受英国企
业破产的牵连，多家为英
国家居公司代工的企业
遭受损失。面对“货出
了，钱没收到”的困境，东
莞企业往往束手无策。

据《南方都市报》
短评：“工厂”危机。

●最近，普通话保姆
正在美国纽约掀起热潮，
符合条件的保姆年薪可达
15 万美元，约合人民币
94.5万。 据中广网

短评：学好普通话，
比肩华尔街。

●上海社科院研究员
张泓铭表示，“住房出售价
格/住房月租金”合理条件
下之比应是 200-250 倍。
超过部分就是泡沫。以此
估计，沿海城市如北上广
深住房售租价格比恐怕还
在500倍泡沫约50%；中部
城市400倍泡沫约37%；西
部城市300倍泡沫约17%。

据《新闻晚报》
短评：所以，涨房租

也是挤泡沫……
栏目主持人：灰常

沪深两家交易所近期加
大了监管力度，上海证交所日
前更是对两位炒新行为严重、
不听劝阻的投资者采取了限
制交易3个月的纪律处分。

交易所作为一个提供公
平公正公开的交易场所，对市
场行情出现的异动，自然有监
管并采取措施的权力。但是，
交易所的这种行为必须是有
法可依的，而不是选择性的，
而且，它所依据的有关规定必
须具有明晰的定义。

在交易所目前所推行的
炒新监管中，它首先遇到的一
个问题就是，所谓“新股”并不
是一个有明确内涵和外延的

概念，它只是市场一种约定俗
成的说法。什么是“新股”？
上市一天的固然是，那么上市
一周或者一个月的呢？很显
然，如果对“新股”这一概念没
有明确的界定，投资者无法进
行自我规范，交易所的监管也
只能是根据其自我判断来进
行。一位投资者只是因为某
种偏好而热衷于炒作新股，就
要受到处分，这对他来说是不
公平的。

令人遗憾的是，在目前
对炒新所进行的规范中，交
易所用到了大量没有明确定
义的概念，比如指责新股的

“暴炒”，要求投资者“理性”，

但什么是“暴炒”，什么是“理
性”，其实交易所并没有一个
清晰的答案。这让投资者如
何执行它的要求呢？

从上海证交所对炒作环
旭电子和吉视传媒的投资者
的处理来看，前者在上市以
后连续出现了3个涨停板，后
者在上市首日出现了80%以
上的涨幅，这当然是有资金进
行炒作的结果，但是只要这种
炒作是在现有法律框架之下
进行的，那就是无可指责的。
目前这种限制炒新的监管，其
实在某种程度上涉嫌市场监
管的越界。

至于新股上市后连续出

现3个涨停板就要受到严打，
就更说不过去了，事实上一
些上市多年的老股连续出现
多个涨停板是经常发生的
事，也未见交易所对它们进
行处理，前不久重庆啤酒出
现连续11个跌停板，更未见
交易所采取什么措施。

交易所限制炒新，其出
发点当然是值得肯定的。自
从 IPO 推行市场化定价以
后，新股定价普遍畸高，导致
破发严重，盲目跟风炒新的
中小投资者损失惨重，因此，
严打炒新，似乎是为了保护
投资者利益。但是，新股市
场出现的这种情况，其源头

并不在上市以后的炒新，而
是在其上市前的高定价将新
股在进入交易后本应有的盈
利空间榨取干净，导致发行市
场和交易市场严重失衡。要
解决这个问题，最根本的还是
在于对IPO定价进行规范，不
能以“市场化”为名任凭其圈
钱，把问题丢给交易市场。像
现在这样，监管部门对IPO定
价不闻不问，或者仅仅停留在
口头上的关注，而对交易市场
上同样可视为市场行为的炒
新却大动干戈，从根本上说也
是违反了监管部门自己奉行
的“市场化”原则。
□周俊生（上海 财经评论人）

2012 年刚刚开始，各国
政坛也陆续开始换届，这也
使得全球经济能否平稳复苏
再成悬念。作为全球经济增
长引擎，中国经济何去何从
引人关注，不少机构给出药
方，世界银行也不例外。

近日世界银行与国务
院发展研究中心联合编著
的一份研究报告指出，中国
要达成到 2030 年建成高收
入社会的目标，需完成向市
场经济转型，并进行进一步
改革。不过，与报告几乎共
同出炉的还有一则热门消
息，那就是有一位中国独立
学者大闹世界银行佐利克
在北京的发布会。

根据媒体报道，该人士
宣称“世行这份报告不会对
中国人民产生任何好处，只
会有损于中国利益。中国
绝不能重复美国的老路，绝
不能搞银行私有化，华尔街

银行家都是骗子和寄生虫，
他们害了美国，现在又想来
害中国。”

这并非偶然，几乎是对
于中国发展两种理念冲突
最直接的写照：是否需要继
续市场经济改革？是否需
要继续接受外来尤其是西
方的发展理念？2008 年金
融危机之后，不仅欧美经济
遭受重创，而且在重塑资本
主义的大旗之下，新自由主
义也备受批判，世界银行等
国际组织首当其冲。

时移世往，当下欧债危
机绵绵不绝，美国经济二次
探底令人担忧，这使得以往
的“老师”倍感尴尬，曾经的

“ 学 生 ”自 满 情 绪 也 在 滋
长。在今年的冬季达沃斯
论坛之上，香港特首曾荫权
以亚洲金融风暴为经验告
诫欧美政府有所作为，“西
方世界曾经给了我们很多

建议，比如说快速行动、下
决心，但是西方世界现在却
不能践行自己的建议。”

伴随着形势变化，世界
银行以及 IMF等机构也在改
进，不仅加大对于自身机构
改革，大力吸纳新兴市场尤
其是金砖国家的力量，而且
其倡导理念也变得更为现
实，对于资本开放等等问题
也没有过去那么教条化。

世界银行尚在改进，即
使美国人担任世界银行行
长的传统也在面临挑战，中
国等经济体何尝不需要自
我反思。不妨仔细阅读本
次世行给出的提议，“通过
企业、土地、劳动力和金融
部门改革，加强民营部门，
开放市场以促进竞争和创
新，确保机会均等，借此实
现形成新的经济增长结构
的目标”，这对于当下中国
来说正是值得思考的隐忧，

也是在今后必须要着手解
决的问题。

按照世行报告预测，如
果一切改革顺利进行，那么
2021年时中国的经济年增长
率将是5.9%，到2026年时是
5%；中国在2030年时将超越
美国，成为第一大经济体。

前途是光明的，道路却
难言平坦。中国当前发展已
经进入深水区，以往“头痛医
头、脚痛医脚”的局部疗法已
经不能完全适应当前诸多问
题，各种利益集团的固化，使
得全局性的结构改革必须开
启，这不仅需要外来智库的
建议，更需要动员社会自身
的力量。看经济发展方式的
转变，已经呼吁多年，却一直
实施乏力，就像“狼来了”的
口号，等到大家都认为可以
高枕无忧之际，可能“狼”就
在门口。

□费雪（财经评论员）

法国知名奢侈品品牌
“HERMES”申请中文商标时
遭商评委驳回。近日，法院
维持了商评委的驳回裁定，

“HERMES”、“愛瑪仕”两家
公司及品牌将同时存在。（据

《新京报》）
最近有关著名的国际

商标与中国境内的商标冲
突的事件不少。如美国苹
果公司与深圳唯冠公司的
iPad 商标权属之争，美国著
名篮球运动员乔丹诉中国
乔丹体育公司。

与 iPad 和“乔丹”商标
事件一样，其实“HERMES”
和“愛瑪仕”两方也是各有
道理，各有依据。

1977 年 9 月 2 日，法国
埃尔梅斯国际在中国注册

“HERMES”商标。由于中
国人已约定俗成把该英文
品牌称呼为“爱马仕”，因此

“ 爱 马 仕 ”三 字 可 以 说 是
“HERMES”的近似音译。

“愛瑪仕”商标一方也有
道理。1995 年其注册商标
时 ，国 内 大 众 并 不 熟 悉

“HERMES”，况且从1977年
到 1995 年有 18 年的时间，

“HERMES”不作为，可以视
作对“爱马仕”三字的放弃。

各有道理，就说明对于
这种事情的处理不能绝对
化。因为无论是把商标判
给哪一方，都没有赢家。即
便“愛瑪仕”商标获胜，如果
消费者把它认为是山寨商
标的话，那么其前途并非一
定光明。此前国内有几个
企业注册了国际著名汽车
品牌的中文商标，后者被迫
另起中文名称，导致其商标
难以统一，但是抢注中文商
标方也不能在市场上获利，
实际上是双输。因此，处
理商标纠纷，最好的方式
还是协商转让，或者是庭外
和解。

□陈德成（财经评论员）

■ 谈股论市

全局性的结构改革必须开启，不仅需要外来智库的建议，更需要动员社会自身的力量。


